



FÉDÉRATION DES CONSEILS DE PARENTS D'ÉLÈVES DES ÉCOLES PUBLIQUES
Département de la Sarthe

Déclaration liminaire pour le C.D.E.N. du 04 fév. 2025 - FCPE SARTHE

Le Mans, le 04 février 2025

A la FCPE Sarthe, fédération des représentants de parents d'élèves des établissements scolaires publics en Sarthe, nous souhaitons saluer le travail collectif de Madame la Directrice Académique et des services de la Direction des Services de l'Éducation Nationale en Sarthe. Il est évident, néanmoins, que les heures à redistribuer ne sont en rien suffisantes. Le nombre d'élèves en moins est une opportunité pour enfin retrouver un encadrement humain pour nos enfants et les personnels. Ceux-ci ne semblent pas avoir été entendus.

Avant de poursuivre sur le CDEN et ses mesures présentées, nous tenons à dire que nous sommes inquiets pour l'école et ce qui est son fondement, la culture ! Le Conseil Régional des Pays de La Loire attaque avec la plus grande brutalité, le monde de la culture et de la création artistique (et tant d'autres domaines par ailleurs) et cette attaque est un drame pour nos écoles car elle hypothèque de futures actions culturelles et citoyennes en leur sein. Et aujourd'hui, le gouvernement est pleinement dans cette lignée lorsqu'on voit les décisions autour du Pass Culture, entre autres. Nous tenons à le dire fermement, aucun parent n'est aveugle à ce qui est fait aujourd'hui. Les forces obscurantistes et réactionnaires souhaitent que le fondement même de notre nation française, la culture, soit attaquée, voire remise en cause. Les services centraux de la République Française pourront faire remonter cette réalité de terrain. Attention, car, lorsque le peuple n'a plus grand-chose à perdre, il se rebelle. Nous observons et voyons que les parents deviennent plus qu'agités par ces décisions honteuses.

Revenons au sujet d'aujourd'hui. Cette carte scolaire est pour nous une source d'inquiétude. Il y a en effet, trop peu de remplaçants. Les postes de remplaçants ouverts aujourd'hui ne seront pas des réalités de terrain en septembre. Et si vous gardiez ces postes de remplaçants, vous dévoieriez les principes même de notre république qui met au cœur de ses valeurs l'égalité. Cette carte scolaire ne donne pas de place suffisante aux postes de remplaçants, ni au RASED, ni aux écoles sur le terrain et au quotidien. A la FCPE Sarthe nous demandons de garantir pleinement le principe de moins d'élèves par classe. Il faut constituer en parallèle une brigade à long terme et ne plus considérer cette brigade de remplaçants comme une variable d'ajustement. Il faut tendre l'oreille au terrain. Le terrain remonte ces besoins de remplacements mais aussi le besoin de respecter les jeunes, dans leurs écoles et leur quotidien.

Nous souhaitons rappeler que cette répartition des postes dans ce que nous appelons carte scolaire amène à mettre en son centre plusieurs critères qui semblent ici trop souvent oubliés. Nous n'avons jamais été aveugles aux ajustements démographiques mais ici, il s'agit d'appliquer des baisses de postes et à savoir comment les faire accepter. Les parents d'élèves n'accepteront pas que nous ne regardions pas différemment les réalités. Les enfants dans un Réseau d'Éducation Prioritaire méritent qu'on regarde les e/c avec attention, en particulier dans les classes hors limite. Que dire de cette école de REP+ où est proposée une 2de fermeture successive au Mans. Ce n'est pas acceptable ! Dans votre proposition, on retrouve plusieurs écoles avec des classes limitées à 24 qui sont déjà prévues à 24. Vous devrez clairement nous dire si vous souhaitez que les élèves aillent dans le privé lorsqu'ils arrivent dans ce secteur après le mois de septembre ! Une classe dans une école en QPV, Quartiers Politique de la Ville, avec 60% de PCS qui fermerait est incongru et incohérent avec l'avenir de ce territoire. Mais nous serons également vigilants sur le suivi

d'établissements qui méritent des ouvertures. Le 3^e IPS le plus bas ou le 5^e des écoles élémentaires méritent un autre regard. La fermeture dans le 2^e IPS le plus bas de Sarthe semble être une erreur à modifier au plus vite. Nous en reparlerons dans le détail des situations. Nous parlerons donc PCS, M3 et tout type de critères qui nous montrent que l'étude semble, à ce jour, insuffisante, pour répondre aux difficultés de nos écoles et nos enfants. Des CLA (Contrats Locaux d'Accompagnement) sont mis à mal par cette carte scolaire. C'est une vision que nous ne pourrions accepter. L'Etat s'engage dans des contrats et ceux-ci sont attaqués. Nous le répétons, que les élus locaux réfléchissent à ces démonstrations d'un Etat sans respect quand ils sont invités à signer des contrats locaux comme les TER. Enfin, nous sommes certains que certaines fermetures de l'an dernier ont été trop abruptes, nous parlerons également de ce regard N+1 car c'est un enseignement pour toutes et tous.

Nous invitons donc à faire attention. Attention aux IPS. Ces données sont avant tout de l'humain : des familles, des enfants, des individus qui sont en difficulté. Nous ne devons pas perdre l'objectif que l'école doit aider les plus faibles. Attention aux PCS élevés. Attention au nombre d'élèves par classe. Nous sommes certains que nous avons besoin de moins d'élèves par classe. La DEPP sur l'éducation en Europe l'a révélé, le nombre d'élève par classe est très élevé en France. Et ce e/c d'aujourd'hui, ne pourrait réparer le différentiel actuel avec les pays européens. Attention de ne pas donner de place supplémentaire au privé par les décisions de carte scolaire. Remplir certaines classes fait fuir certaines familles vers le privé. Attention de pérenniser les écoles et les enseignants en place. Respectons ces personnes ! Attention aux postes de remplaçants qui doivent être respectés mais ce, sans oublier qu'avec ce manque de postes c'est impossible. Une fois encore, engagez le dialogue, les parents, les enseignants, les élus, nos enfants et nos écoles le méritent !

Les représentants des parents d'élèves,
Pour la F.C.P.E. Sarthe au C.D.E.N.